

# *Des musiciens cubains de tous les genres chanteront en hommage à Juan Formel*

---



La Havane, 3 mai (RHC)- Des musiciens cubains de tous les genres prendront part aujourd'hui à une cantate sur diverses places du pays pour rendre hommage au fondateur et directeur de l'Orchestre « Los Van Van », Juan Formel, décédé jeudi.

À La Havane, à partir de 19 heures, heure locale, la Tribune Anti-impérialiste José Martí sera le théâtre d'un concert gigantesque qui évoquera les chansons les plus connues de cet important musicien et de son orchestre emblématique Los Van Van.

Parmi les diverses personnalités qui ont envoyé des messages de condoléances pour la mort de l'important musicien se trouve l'antiterroriste cubain Antonio Guerrero qui, depuis la prison dans laquelle il est enfermée, il a évoqué la mémoire de Juan Formell comme un ami et il l'a remercié de la force qu'il a toujours donnée à la cause des 5.

Vendredi, des gerbes de fleurs du leader historique de la Révolution Cubaine, Fidel Castro, et du président Raúl Castro sont arrivées au Théâtre National de Cuba où étaient exposées les cendres du directeur des Van Van.

Radio Havane a tendu le micro à Miguel Barnet, président de l'UNEAC, l'Union des Écrivains et des Artistes de Cuba:

« Avant tout, Formell était un grand artiste, un grand musicien. Pourquoi ? Car il jouait de la basse et de la guitare de façon excellente et il a introduit certaines sonorités différentes dans les genres qu'il a abordés et surtout les sonorités graves. L'orchestre de Formell était différente des autres en raison de ces sonorités graves et des registres des cordes. Il a été un grand créateur et un chroniqueur comme on l'a dit tant de fois. Je suis d'avis qu'il a récupéré une espèce de journalisme musical du vieux romancier médiéval. Il a abordé les thèmes les plus communs avec ironie, avec lyrisme, avec un humour personnel. Il s'est penché sur tous les thèmes de la société. Il a fait transcender des thèmes du quotidien et cela est pour moi très important en ma qualité d'anthropologue et de folkloriste. Dans une certaine mesure, Juan Formell a fait dans la musique ce qu'a fait Santiago Álvarez dans les Actualités de l'ICAIC : enregistrer les faits historiques et politiques les plus importants. Juan Formell l'a fait en récupérant le quotidien, l'imaginaire cubain. Nous avons perdu un grand artiste ».

Pour sa part, Abel Prieto, ex ministre de la culture et assesseur du président cubain Raúl Castro a indiqué :

« Le décès de Juan Formell a été un coup aux bases mêmes de notre culture. Il en était l'une des figures essentielles, irremplaçables. Je disais aux journalistes que l'on cherche à se consoler en se disant : bon, il reste ses disques, son œuvre, mais c'est terrible. Il vivait même des moments de grand bonheur. Il avait un petit qui était né il n'y a pas longtemps. Il était en train de vivre une belle étape de sa vie créatrice et la mort a fauché cette vie. C'était un leader, pas seulement pour ceux qui faisaient de la musique populaire cubaine mais aussi pour les interprètes de la chanson à texte et pour les artistes en général. C'était un homme d'une éthique solide.

Je rappelais aux journalistes le rôle qu'il a joué lors du Concert pour la Paix face à toutes les pressions, les manipulations, sa fermeté comme patriote et comme révolutionnaire.

C'est un homme qui a su sentir les battements du cœur du peuple et les exprimer à travers ses chansons. Les paroles des chansons de Juan Formell sont des chroniques vraiment extraordinaires, pleines d'humour sur les vicissitudes et les conjonctures difficiles qu'a vécues notre peuple tout au long

de 40 ans.

Notre peuple se reconnaissait en lui . Il exerçait un leadership sur les artistes, sur le peuple. Il était vraiment irremplaçable ».

Le premier vice-président de notre pays, Miguel Díaz-Canel, a indiqué que Juan Formell perdurera pour toujours dans la mémoire de tous les Cubains car il a réussi à refléter dans la musique populaire la vie quotidienne de notre pays. Il a ajouté :

“C'est un moment très difficile pour faire des déclarations car nous sommes tous bouleversés, et consternés par le décès de Formell. Toutes les générations de Cubains ont dansé au rythme de sa musique. Il était un artiste, un créateur et un excellent chroniqueur de notre réalité. Il a pu refléter la vie quotidienne dans la musique populaire. Il a reflété les moments que nous vivions à chaque époque, nos propres vies. Il était un artiste engagé envers la Révolution Cubaine qu'il a toujours défendue. C'est pourquoi c'est un moment de douleur pour le peuple cubain, pour tous ceux qui comme moi, sont nés et ont grandi avec la musique des Van Van. Mais Formell perdurera pour toujours dans le cœur de tous les Cubains ».

Miguel Díaz-Canel a défilé devant l'urne qui garde les cendres de Juan Formell aux côtés de milliers de personnes qui sont allés rendre hommage à l'un des artistes les plus remarquables de ces derniers temps.

---

<https://www.radiohc.cu/index.php/fr/noticias/nacionales/22171-des-musiciens-cubains-de-tous-les-genres-chanteront-en-hommage-a-juan-formel>



**Radio Habana Cuba**